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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss, JHA/017/ XII 

Sitzung am : 27.02.2020 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:54 

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Petra Müller-Schönemann 

Schriftführer/in : gez. Dana Blank 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 27.02.2020 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Müller-Schönemann, Petra  

Teilnehmer  

 Bülter, Ulrike  
 Dogunke, Solveigh  
 Gebert, Sonja in Vertretung für Herrn Rathje 
 Hahn, Sybille  
 Hartojo, Elisabeth Hannelore  
 Henke, Christina  
 Khader, Seriwan  
 Loeck, Denise  
 Lunding, Arne  
 Müller, Lars  
 Pender, Patrick  
 Raad, Miriam Yvonne in Vertretung für Herrn Wojtkowiak 
 Sadeghian, Helen, Dr.  
 Schilling, Christine in Vertretung für Herrn Berbig 
 Schreiner, Anna  
 Schulz, Frank  

Verwaltung  

 Becker, Marcus FBL 410 
 Blank, Dana 410; Protokoll 
 Bollin, Felix RPA 
 Major, Julia Dez. II 
 Reinders, Anette Erste Stadträtin; Dez. II 

sonstige  

 Ahlers, Tjark Kinder- und Jugendbeirat 
 Jankowski, Oliver  
 Metzler, Michael Seniorenbeirat 
 Skowronek, Maik Kinder- und Jugendbeirat 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Banse, Wolfgang  
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 Berbig, Miro  
 Rathje, Reimer  
 Waldheim, Christian  
 Wojtkowiak, Sven  

 
 
 
Sonstige Teilnehmer 

Frau Werneburg - Fachbereich Natur und Landschaft 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 27.02.2020 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 23.01.2020 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 23.01.2020 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 :  
Neuplanung des Jugendsportparks Norderstedt-Mitte 
 
TOP 7 : M 20/0066 
Jugendlandheim Lemkenhafen: Betreibersuche 
 
TOP 8 : M 20/0074 
Verfahren zur Einführung eines Angebotes zur Flexiblen Straßensozialarbeit 
 
TOP 9 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Revolution-Train 
 
TOP 10.2 :  
PiA 
 
TOP 10.3 :  
Kita Reform-Gesetz 
 
TOP 10.4 : M 20/0110 
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Anfrage der SPD zur KiTa-Reform - Anfrage von Frau Hahn für die SPD-Fraktion aus 
der Sitzung des Jugendhilfeausschusses vom 12.12.2019 (JHA/015/XII) unter TOP 8.7 
 
TOP 10.5 :  
Klausurtagung Kinder- und Jugendbeirat 
 
TOP 10.6 :  
Anfragen Kinder- und Jugendbeirat 
 
TOP 10.7 :  
Antrag der FDP-Fraktion zur Verwendung der Finanzmittel aus der Reform des 
Kindertagesstättengesetzes 
 
TOP 10.8 :  
Jugendhilfe-Schule 
 
TOP 10.9 :  
Familienzentren 
 
TOP 10.10 :  
Benchmarking 
 
TOP 10.11 :  
Neubesetzung der Ausschüsse 
 
TOP 10.12 :  
E-Sport 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 

 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Jugendhilfeausschuss 

Sitzungsdatum : 27.02.2020 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Frau Müller-Schönemann eröffnet die 17. Sitzung des Jugendhilfeausschusses in der XII. 
Wahlperiode. Sie begrüßt die anwesenden VerwaltungsmitarbeiterInnen, die Mitglieder des 
Ausschusses, den Kinder- und Jugendbeirat, den Seniorenbeirat und die Gäste. 
 
Frau Müller-Schönemann stellt die ordnungsgemäße Einladung, sowie die Beschlussfähigkeit 
mit 14 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 

 
Es sind keine nichtöffentlichen Tagesordnungspunkte zu behandeln. 
 
 
Abstimmung: 

 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 23.01.2020 

 
Es bestehen keine Einwände gegen die Niederschrift zur Sitzung vom 23.01.2020. 
 
Abstimmung: 

 
Mit 14 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 23.01.2020 
 
Es liegen keine nichtöffentlichen Beschlüsse aus der Sitzung vom 23.01.2020 vor. 
 
 
TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
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Seitens der Einwohner bestehen keine Fragen. 
 
 
TOP 6:  
Neuplanung des Jugendsportparks Norderstedt-Mitte 

 
Frau Müller-Schönemann begrüßt Frau Werneburg vom Fachbereich Natur und Landschaft 
zu diesem Tagesordnungspunkt. 
 
Frau Werneburg präsentiert das Projekt der Neuplanung des Jugendsportparks und gibt die 
Präsentation als -Anlage 1- zu Protokoll. 

 
Frau Werneburg beantwortet die Fragen der Mitglieder. 
 
Herr Pender erkundigt sich bezüglich eines möglichen Risikos für die Kinder aufgrund des 
sich auf dem Gelände befindlichen Müllbergs, sofern Kinder oder Jugendliche dort graben 
würden.  
Frau Werneburg erläutert, dass auf Grund der von Jugendlichen in Eigenregie erstellten Dirt-
Bike-Strecke bereits Bodenuntersuchungen und TÜV-Begehungen am Müllberg 
vorgenommen wurden. Die Altlast Müllberg wird im Zuge der Planungen zur Neugestaltung 
des Jugendsportparks genauer betrachtet, so dass gegebenenfalls erforderliche 
Schutzmaßnahmen hieraus abgeleitet werden können Der Schutz der Kinder und 
Jugendlichen hat dabei oberste Priorität. 
 
Frau Müller-Schönemann bedankt sich für die Präsentation. 
 
Frau Werneburg verlässt die Sitzung um 18:33 Uhr. 
 
 
TOP 7: M 20/0066 
Jugendlandheim Lemkenhafen: Betreibersuche 

 
Frau Müller-Schönemann ruft die Vorlage M20/0066 auf. 
 
Frau Reinders erläutert die Vorlage und das weitere Vorgehen. 
 
Frau Reinders berichtet, dass in der Anlage zur Vorlage auf Seite 3 statt „…ganztägigen 
Betrieb…“ der ganzjährige Betreib des Hauses gemeint ist. 
 
Die Mitglieder diskutieren intensiv mit der Verwaltung über das Bewerbungsverfahren und die 
Bewerbungsanforderungen. 
 
Frau Schilling weist darauf hin, dass in der Anlage zur Vorlage nicht aufgeführt ist, dass 
Norderstedter Bürger mit geringem Einkommen bevorzugt werden. 
 
Frau Reinders erläutert dazu, dass mit dem Betreiber ein Vertrag ausgehandelt werden 
würde und die Bevorzugung Norderstedter Bürger mit geringem Einkommen ein Teil des 
Vertrages werden könnte. 
 
Frau Hahn und Herr Metzler weisen darauf hin, dass in der Auflistung der Zielgruppe die 
Senioren nicht genannt wurden. 
 
Frau Reinders und Frau Müller-Schönemann verweisen in diesem Zusammenhang auf das 
vom Ausschuss und der Verwaltung erstellte Eckpunktepapier, an dem sich die Bewerber 
orientieren sollen. 
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Die Verwaltung beantwortet die Fragen des Ausschusses. 
 
 
TOP 8: M 20/0074 
Verfahren zur Einführung eines Angebotes zur Flexiblen Straßensozialarbeit 

 
Frau Müller-Schönemann ruft die Vorlage M 20/0074 auf. 
 
Frau Bülter erläutert die Vorlage und das weitere Vorgehen. 
 
Die Mitglieder des Ausschusses diskutieren intensiv mit der Verwaltung bezüglich der in der 
Vorlage genannten einen Vollzeitstelle für Stufe 1 des Stufenmodells. Frau Bülter erklärt, 
dass vorzugsweise die Stelle mit zwei Teilzeitkräften besetzt werden sollte. Da aber bekannt 
sei, wie schwierig Fachkräfte, insbesondere im Teilzeitbereich zu finden seien, wolle man 
diese Option offenlassen. Dem Jugendamt sei daran gelegen möglichst zeitnah mit dem 
verfahren beginnen zu können. 
 
Frau Reinders weist im Rahmen der Diskussion darauf hin, dass eine Erhöhung des 
Stellenanteils für Stufe 1 nur im Rahmen eines Nachtragshaushaltes möglich wäre und damit 
das gesamte Projekt in die Zukunft verlegt würde. 
 
Herr Becker weist darauf hin, dass bereits 2021 ein höherer Haushaltsansatz für das Projekt 
eingeworben wurde und dann bereits das Personal aufgestockt werden könne. 
 
Herr Müller sieht der Erweiterung positiv entgegen und plädiert dafür erstmal anzufangen. 
 
Frau Schilling verlässt die Sitzung um 19:11 Uhr. 
 
Frau Schilling erscheint um 19:13 Uhr zur Sitzung. 
 
 
TOP 9:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 

 
Herr Ingmar Hopp, Hans-Salb-Straße 106, 22851 Norderstedt, ist mit der Veröffentlichung 
seiner Daten einverstanden, stellt folgende Anfragen: 

1. Sind die öffentlichen Toiletten renovierungsbedürftig? 
 
Frau Müller-Schönemann weist darauf hin, dass diese Anfrage nicht durch den 
Jugendhilfeausschuss beantwortet werden kann, sondern der Hauptausschuss dafür 
zuständig wäre. 
 
Herr Hopp zieht darauf hin diese Frage zurück und wird sich mit dieser Angelegenheit 
an den Hauptausschuss wenden. 
 

2. Die Antwort zur letzten Anfrage kam per Post von Frau Major. Wäre es möglich diese 
auch zusätzlich nochmal per Mail zu erhalten? 
 
Frau Major antwortet direkt und erläutert, dass dies möglich sei. 

 
3. Die Anfrage aus der Sitzung vom 23.01.2020 von Herrn Hopp wird in gleicher Weise 

nochmal gestellt, diesmal jedoch für den Willy-Brandt-Park. 
 
Frau Major erläutert, dass sich die Antwort auf die letzte Anfrage auf das gesamte 
Stadtgebiet bezogen hat und diese Thematik vor einiger Zeit in einer ausführlichen 
Vorlage im Hauptausschuss behandelt wurde. 
 



9 

9 
 
 

 

Herr Hopp zieht daraufhin seine Anfrage zurück und wird sich damit gegebenenfalls 
nochmal an den Hauptausschuss wenden. 

 
Herr Moritz Rosenboom, Langenhorner Chaussee 696, 22848 Norderstedt, ist mit der 
Veröffentlichung seiner Daten einverstanden, erkundigt sich zur Ausschreibung der flexiblen 
Straßensozialarbeit, wieso dort eine schriftliche Erklärung zur Nichtanwendung der 
„Scientology“ Technologie nach L. Ron Hubbard gefordert ist und ob nicht auch noch andere 
genannt werden sollten. 
 
Die Verwaltung antwortet dahingehend, dass die Technologie nach L. Ron Hubbard sehr 
kritisch betrachtet wird und deshalb nicht in der Jugendhilfe angewendet werden soll. 
 
 
TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 

 
 
TOP 10.1:  
Revolution-Train 

 
Frau Müller-Schönemann berichtet von der Einladung zur Eröffnungsveranstaltung des 
Revolution-Trains und erkundigt sich bei den übrigen Ausschussmitgliedern, ob diese die 
Einladung erhalten haben. 
 
Frau Bülter berichtet, dass vorige Woche insgesamt 15 Personen, unter anderem Herr 
Metzler und Herr Jankowski in Prag waren um sich dort zu Moderatoren für den Revolution-
Train ausbilden zu lassen. 
 
Frau Müller-Schönemann bedankt sich bei den beiden für das Engagement. 
 
Herr Metzler berichtet, dass der Zug sehr eindrucksvoll ist und er sehr gespannt ist auf die 
praktische Durchführung. 
 
 
TOP 10.2:  
PiA 
 
Frau Müller-Schönemann und Frau Reinders berichten, dass zum 01.08.2020 ein neuer PiA-
Jahrgang am BBZ-Standort Norderstedt starten wird. 
 
 
TOP 10.3:  
Kita Reform-Gesetz 

 
Frau Major berichtet, dass die Folie 11 der Präsentation von Frau Marx in der Sitzung am 
23.01.2020 einen Fehler enthielt und gibt daher Folie 11 in korrigierter Form als -Anlage 2- 

zu Protokoll. 
 
 
TOP 10.4: M 20/0110 
Anfrage der SPD zur KiTa-Reform - Anfrage von Frau Hahn für die SPD-Fraktion aus 
der Sitzung des Jugendhilfeausschusses vom 12.12.2019 (JHA/015/XII) unter TOP 8.7 

 
Sachverhalt: 

 
In der Sitzung des Jugendhilfeausschusses vom 12.12.2019 fragte Frau Hahn für die SPD-
Fraktion an, wie die KiTa-Reform in Norderstedt umgesetzt werden solle. 
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Es wurde um Auflistung gebeten, wie sich die Kita-Reform des Landes auf die bestehenden 
Standards in Norderstedt auswirke, was für Einnahmen durch Elternbeiträge die Stadt 
verlieren werde, wie viel Personal benötigt werde, wenn die Stadt die Finanzierung 
organisiert und welche Verwaltungstätigkeiten dafür wegfallen werden, sowie, welche 
Entlastung auf die Stadt durch die neuen Regelungen zur Tagespflege entfallen werde. 
Ferner wurde darum gebeten, Lösungen dafür aufzuzeigen, dass die 
Geschwisterermäßigung nicht für Hortkinder und Schulkinder der Ganztagsbetreuung gelten 
werde. 
 
Antwort: 
Die Fragen können zum jetzigen Zeitpunkt noch nicht beantwortet werden. Wie der 
Präsentation zum KiTa-Reform-Gesetz durch Frau Marx vom Städteverband in der Sitzung 
des Jugendhilfeausschusses vom 23.01.2020 (siehe TOP 6 u. Anlage 2 zum Protokoll der 
Sitzung JHA/016/XII) zu entnehmen war, können derzeit noch keine verbindlichen Aussagen 
zu den konkreten Auswirkungen der Reform auf die Stadt Norderstedt getätigt werden. 
 
Derzeit arbeitet das Fachamt intensiv an der Umsetzung des KiTa-Reform-Gesetzes. Erste 
Ergebnisse werden im März/April vorliegen. 
 
 
TOP 10.5:  
Klausurtagung Kinder- und Jugendbeirat 

 
Herr Jankowski gibt die Dokumentation der Klausurtagung des Kinder- und Jugendbeirates 
als  
-Anlage 3- zu Protokoll. 

 
 
 
TOP 10.6:  
Anfragen Kinder- und Jugendbeirat 

 
Herr Pender teilt dem Kinder- und Jugendbeirat mit, dass er sich freut, dass vom Kinder- und 
Jugendbeirat vermehrt Anfragen in den Ausschüssen gestellt werden. 
 
 
TOP 10.7:  
Antrag der FDP-Fraktion zur Verwendung der Finanzmittel aus der Reform des 
Kindertagesstättengesetzes 

 
Frau Raad gibt für die FDP-Fraktion einen Antrag zur Verwendung der Finanzmittel aus der 
Reform des Kindertagesstättengesetzes als -Anlage 4- zu Protokoll. 

 
 
TOP 10.8:  
Jugendhilfe-Schule 

 
Herr Lunding erkundigt sich nach dem aktuellen Stand des Projektes Jugendhilfe-Schule. 
 
Frau Bülter berichtet, dass das ISM (Institut für Sozialpädagogische Forschung Mainz) für 
das Projekt gewonnen werden konnte und somit der Start mit den Akteuren aus Schule, 
Jugendamt, Eingliederungshilfe, Träger der Schulbegleitung und dem Bildungsministerium 
am 03.03.2020 beginnen kann. 
 
 
TOP 10.9:  
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Familienzentren 

 
Frau Hahn bittet die Verwaltung die Richtlinie zur Förderung der Familienzentren zu Protokoll 
zu geben. 
 
Anmerkung der Verwaltung: Die Richtlinie zur Förderung der Familienzentren 2020 wurde 
vom Land noch nicht beschlossen und veröffentlicht. Bei den Unterlagen, die im 
Jugendhilfeausschuss des Kreises Segeberg verteilt wurden, handelt es sich um die 
Entwurfsfassung der Richtlinie. 
 
 
TOP 10.10:  
Benchmarking 

 
Frau Hahn erkundigt sich, ob das Jugendamt an einem Benchmarking-Vergleich teilnimmt. 
 
Die Verwaltung berichtet, dass die Bereitschaft des Jugendamtes groß sei, es jedoch 
schwierig ist passende Vergleichsprojekte zu finden. 
 
 
TOP 10.11:  
Neubesetzung der Ausschüsse 
 
Frau Reinders klärt den Ausschuss darüber auf, dass Aufgrund eines Antrages einer Fraktion 
in der kommenden Sitzung der Stadtvertretung am 03.03.2020 alle Ausschüsse neu besetzt 
werden. Da die Einladung für die am 12.03.2020 geplante Sitzung des 
Jugendhilfeausschusses am Morgen des 03.03.2020 versendet würde und am Abend des 
03.03.2020 eine Neubesetzung des Ausschusses erfolgt, würde die Einladung den dann 
tatsächlichen Mitgliedern des Ausschusses nicht fristgerecht zugehen, sodass am 
04.03.2020 eine Absage der Sitzung erfolgen müsste. Aus diesem Grunde wird die Sitzung 
direkt abgesagt. Alternativ ist der Ersatztermin am 26.03.2020 geplant. 
 
 
TOP 10.12:  
E-Sport 

 
Herr Jankowski gibt ein Plakat zur E-Sport-Veranstaltung League of Legends als -Anlage 5- 

zu Protokoll. 
 
Ende der Sitzung um 19:54 Uhr. 
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